
由心出發 穩中求變
梁振英在宣布參選行政長官大會上的宣言全文
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香港文匯報訊 梁振英昨日在宣布參選大會上發表參

選宣言，全文如下：

各位香港市民、各位在座的朋友：

大家好！多謝大家對我的支持。走過一條漫長的道
路，今日，我宣布參加2012年的行政長官選舉。
作為一個基層子弟，我受到香港栽培和恩惠，才在人

生路上有一點成績，對香港，我一直懷㠥感恩和報效的
心，近年，世界和國家急劇變化，香港不能不作出應
對，因為社會上求變的呼聲愈來愈高，我的心願是能夠
在我生長的香港，和香港人共同努力，掌握機遇，克服
挑戰，把香港建設成為更繁榮、更公義、更進步的社
會。

人窮志不短
寫這篇宣言的時候，我想起已經過世的媽媽。很多人

知道，我爸爸是清水衙門的警察，一家人在上世紀60年
代穿膠花買樓，但大家不知道，我媽媽是㡈腳婦女。我
㡈腳的媽媽，㞊住幾十磅膠花，來回走二十多分鐘路到
山寨廠的情景，令我畢生難忘。小學時候，我就每天㞊
㠥膠花陪媽媽走這段路。媽媽用堅強的意志為我們三姐
弟辛勞打拚。成長的經歷，令我深刻體會到：人窮志不
短，香港就是這樣一步一步爬上來，成為國際一流城
市。
當然，今日香港的生活已經大有改善，但社會仍有大

大小小的問題需要迫切面對和解決。過去幾年，我經常
落區，探訪社會各階層的市民，聽他們講生活問題，和
對政府施政的意見、建議和期望。只要有一張㟧，只要
你肯講，我就肯聽。我非常感謝市民大眾的真心說話。
無論是商店老闆、中產家庭、基層工友，退休長者，青
年學生，抑或少數族裔，你們的心聲很清楚：部分人對
香港不明朗的前景感到困惑迷失，不敢憧憬，少了希
望。他們的說話，令我一次又一次反思。

有志竟成 向上流動
是什麼令部分本來堅毅不屈的香港人失去信心呢？
從1984年中英談判進入關鍵階段開始，我參與和見證

了香港回歸整個過程的工作，在長達15年的過渡期中，
香港社會曾經出現過不安，但我們憑㠥克服困難的鬥
志，順利回歸。我深信，香港成功實踐「一國兩制」，
除了國家的支持，靠的就是香港人的意志和承擔。我相
信，只要香港以堅毅精神面對未來，香港人一定能夠攜
手克服任何挑戰。

今日香港社會面對不少問題，亦受深層次矛盾困擾。
但香港得天獨厚，我們是國際金融、貿易和航運中心，
我們的國家朝氣勃勃，給予香港多方面的支持﹔亞太地
區經濟快速發展，這些都是客觀條件。只要我們善用國
家給予的支持，把握好內地和地區發展的機遇，促進持
續和較高速度的經濟增長，不但工商專業界可以更有可
為，年輕一代也會有向上流動的機會，紓解社會民生的
深層次矛盾。

經濟政策 適度有為
工商金融界一直是香港經濟發展的主要動力，對香港

貢獻巨大，要促進持續和較高速度的經濟發展，政府必
須協助香港大小投資者和中小企業，尋求發展空間，減
輕外圍環境變化對香港企業可能造成的衝擊。
CEPA之下，商機處處，我們要抓緊國家發展的機

遇，要積極開拓內地市場，政府就要積極發揮應有作
用，協助各行各業在內地爭取商機。國家的發展和政策
也為香港金融業提供了前所未有的機遇，政府應加強對
金融業發展的支援，與業界共同發揮香港的金融優勢，
提升香港作為國家和全球金融中心的地位。
經濟持續發展是香港繁榮的根基，是市民生活的依

靠。香港是資本主義自由經濟體，我們不能要求平均分
配，但社會各階層，包括中產和基層，應該可以恰如其
份地分享經濟發展成果。當市民的生活得到改善，自力
可以更生，而未能自食其力和未能解決居住問題的巿
民，也得到適切的照顧，社會就有了和諧穩定的基本條
件。市民就能體會到經濟發展的重要，支持政府的經濟
政策。我必須強調，我們不需要政策大變，只需要適度
有為，穩中求變。

施政務實 推進民主
社會和經濟要有發展，政府的管治非常重要。政府施

政，必須真正做到以民為本。我們需要溝通，也需要決
策。我們不能因循，更不能苟且。
建設香港成為包容、多元化和文明的國際城市，政府

施政必須務實，公開、公平、公正，有透明度，堅守誠
信，取信於民，我們要維護法治，保障香港的言論和新
聞自由。我想強調：香港的公務員團隊優秀、專業和高
效，香港的參政隊伍也日漸壯大，要加強政府的管治能
力，這些都是有力的依靠。在決策過程中，市民的參
與，同樣重要。
香港市民追求民主，我們要按照基本法的規定和人大

的有關決定，推進香港的民主進程，並且以民主和文明
的方式，推動社會發展。

穩中求變
回歸14年，香港已取得一定的成就。我們需要的，不

是大的改革，而是轉變，是穩中求變；我們不必「轟轟
烈烈」，只要認認真真，推動施政向前，推動社會進
步，讓全社會受惠。
明年3月舉行的行政長官選舉，有歷史意義。今天，

我宣布參選，我要感激一直以來，信任和支持我的朋
友。未來4個月，我會以真誠和開放的態度，同廣大市
民集思廣益，共同制訂政綱；我亦會堅定不移，以理
念、政綱和能力，爭取選委的選票，和繼續爭取七百萬
市民的認同和支持。

家是香港
香港是我們的家，一代又一代的香港人，在這裡共

同生活。我們的父母，想過回鄉定居；我們這一代，
也曾想過遠走他鄉。今天，我們的新一代，包括在座
的青年朋友，他們的未來，不在其他地方，就在香港
這個家。只要我們二百多萬個小家庭，團結一致，目
標一致，凝聚成一個香港大家庭，我們就可以有新的

希望，新的氣象。

新希望 新氣象
4年前，專業聯盟舉辦專業事務所見習計劃，參加過

的一位天水圍中五學生，在分享會上說：「我跟大律師
做見習，最大的體會是：他是人，我也是人，他做到
的，只要我努力，我也可以做到。」
當時，我心裡想：我們要的香港，就是「只要努力，

就可以做到」的香港。香港精神是「只要努力，就可以
做到」。
面對未來，我們有機遇，也有挑戰。但香港人有見

識，有能力，勇於面對困難，善於隨機應變，只要我們
不妄自菲薄，不低估眼前的機遇，攜手奮鬥，我相信，
香港一定能夠保持繁榮穩定。為了700萬人，為了香港
的下一代，我責無旁貸，決定參選。
我走向今日宣布參選的每一步，都有如我紮腳媽媽走

過的路，標誌㠥我對理想的追求。我相信每一位香港人
都能夠延續上一代的堅毅精神，憑意志和努力邁向目
標。香港需要新希望，新氣象，需要價值觀和理念，需
要有效領導，需要穩中求變。香港需要我們，希望700
萬香港人，能夠齊心，一意，撐香港。

（2011年11月27日）

■梁振英昨
正式宣布競
選 行 政 長
官。
香港文匯報

記者
莫雪芝 攝
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深圳福田區一直致力於打造「幸福福田，首善之
區」，其在社會管理方面進行了多方面的先行先

試，而在人民調解制度上的創新探索，無疑為中國其
他城市的發展提供了值得借鑒的經驗。
福田區委書記劉慶生此前在調研轄區人民調解室時

給予了充分肯定。劉慶生指出，人民調解是社會管理
的「第一道防線」，要加強法律服務，從被動式調解
走向主動式服務，最終形成社會觀念意識；要把心理
學等社會科學知識應用到調解中來，走出法律調解和
科學調解相融合的新路子。
近日，司法部辦公廳專門編發《深圳市福田區司法

局積極探索人民調解進醫院工作》，司法部副部長郝
赤勇充分肯定了福田區人民調解工作的創新發展，並
表示「福田模式」適合在全國推廣。

四年成功調解2萬多宗
據悉，「福田模式」確立4年來，已成功調解社會

矛盾糾紛25,300多宗，成為基層維護穩定的主要力
量。2008年起，福田區先後在14個派出所、2個交警
大隊以及區法院等單位設立人民調解室。
郭曉彥是人民調解駐派出所最早試點的沙頭派出所

的老調解員。她說，轄區城中村多，家庭矛盾、醉酒
打架、停車費糾紛等等屢見不鮮，但看似雞毛蒜皮的
矛盾，如果處理不及時，就有可能升級。在調解的過
程中，除了要對當事人曉以各項法律知識，還要綜合
運用自己的生活經驗，摸準雙方心理，注意公平、公
正，讓矛盾雙方更易接受。
郭曉彥介紹，有一次，一醉酒男子和的士司機因為

車費問題起了爭執，男子踹了的士車一腳，司機一氣

之下報警，索要高額的賠償。郭曉彥了解現場情況
後，找準的士司機作為突破口，道破汽車維修費用根
本不用那麼高，司機見有人懂行，態度立馬軟了下
來，最後和男子達成了較為合理的賠償協議。
據悉，從2009年至今，福田區駐沙頭派出所人民調

解室受理調解案件近3,500宗，絕大部分調解成功，為
社區和諧起到了重要作用。郭曉彥笑說，「有時在路
上碰到調解過的當事人，自己都已經忘記了，但他們
記得，還熱情主動跟我們打招呼。看來調解對他們有
所幫助，我們心裡也很高興。」

7成民事糾紛有效化解
福田區司法局負責人

表示，福田區按照「以
事定費，購買服務」的
供給模式，招標購買專
業的法律服務，從根本
上解決了人民調解工作
長期存在的人員不足和
服務質量問題。同時，
調解人員屬於區編委配
備的輔助性管理僱員，
強化了人民調解的獨立
性和中立性，提高了人
民調解的公信力。創新
後，派出所接報警民事
糾紛案件的70%、交通
事故賠償糾紛的50%在
調解室有效化解，解放

了大批警力。
今年以來，福田區司法局又以設立醫患糾紛人民調

解室為平台，先後在北大醫院等設立人民調解室。目
前，4家醫院調解室參與或單獨調解醫患糾紛78宗，
調解成功56宗，接待醫院及患者法律諮詢近300件。
司法部副部長郝赤勇在了解了人民調解的「福田模

式」之後對其予以充分肯定，他指出，「福田模式」
是行政管理新理念，設立人民調解室，可以減少法院
訴訟，可以減少政府信訪。從福田的經驗來看，律師
參與人民調解，成功率高、協議履行率高，糾紛解決
得快、效果好，群眾滿意。算算政治賬、算算經濟
賬、算算民意賬，都適合在全國推廣。

與香港一河之隔的深圳，來自內地和境外的流動人

員數量龐大，成分極為複雜，素質參差不齊，承受了

較大的社會管理壓力。深圳如何有效化解社會矛盾、

維護社會和諧穩定?記者在擔負維穩重任的福田區司

法局了解到，該區在人民調解制度方面進行了全新探

索，創新了一套科學的社會管理模式。

據悉，深圳福田區利用轄區豐富的律師服務資源，

通過招投標向有資質的律師事務所購買法律服務，引

進法律專業人員擔任人民調解員，全天候為基層群眾

提供專業調解服務調解矛盾糾紛。這一模式解決了人

民調解工作長期存在的人員不足和服務質量問題，強

化了人民調解的獨立性和中立性，提高了人民調解公

信力，得到了社會各界的廣泛認可。

■香港文匯報記者 冉勇

■福田區有一支高素質的人民調解員隊伍

■福田區委書記劉慶生視察福田
交警大隊人民調解室。

據介紹，福田區通過購買法律服務，
強調人民調解專業化，要求人民調解具
備基礎性、獨立性和中立性特點，實現

「專業化、規範化、法制化、標準化」。
據悉，目前福田區全區22個調解室共配
置131名調解員，服務供應方負責招聘的
調解員都具有法律專業文憑，有58人具
有律師資格，調解員總體素質較高。

在調解機制方面，由110接警台民警先
期對報警糾紛進行初審，對符合人民調
解範圍的，經當事人申請，分流到調解
室，由調解室進行立案審查和調解；調
解室依法受邀參與治安調解民事賠償部
分的調解。根據不同糾紛類型，採取三
種運作方式，實現人民調解和治安調解
的有效銜接。

調解方式法制化也是福田模式中的基
本原則。每一宗糾紛的調解都需遵循合
法、自願、尊重當事人訴權的原則進
行，確保正確區分和有效銜接人民調解
和治安調解、司法調解，嚴格按照人民
調解法律法規規定程序，確保調解協議
的履行。

福田區還對調解檔案進行標準化管
理。據悉，調解文書和檔案管理，從調
解的申請、權利義務的告知、調解筆錄
製作、調解協議書的簽訂和資料歸檔，
都有一套標準的格式和內容。
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